

jusqu'à \$410 chaque. J'ai lu que dans la cathédrale de Mexico, pays célèbre pour ses mines d'argent, la principale lampe du sanctuaire était d'argent massif et assez vaste pour admettre dans l'intérieur à la fois huit hommes, pour la nettoyer ; voilà ce qui manque à l'église de Saint-François, l'Eldorado du Canada, une lampe d'or massif capable de contenir une ou plusieurs personnes pour la nettoyer, laquelle, ça va sans dire, serait présentée en don, par le millionnaire de l'endroit.

St. Joseph fut concédé en fief, par le roi de France le 23 septembre 1736, au sieur Fleury de la Georgendière, agent de la Compagnie des Indes, à condition d'ouvrir conjointement avec le sieur Pierre Rigaud de Vaudreuil, capitaine d'une compagnie d'infanterie et le sieur Thomas Jacques Taschereau, conseiller au conseil supérieur à Québec, tous deux concessionnaires du même jour, le premier de St. François—le second de Ste. Marie—un grand chemin, pour chevaux et voitures des rives du St. Laurent, à travers les dites trois concessions ; ces concessions portent *haute, moyenne et basse justice*. Les seigneurs Rigaud Vaudreuil—La Georgendière et Thomas Jacques Taschereau étaient beau-frères—Rigaud de Vaudreuil et La Georgendière échangèrent le même jour chacun, leur fief l'un contre l'autre.

Nous voilà au chef-lieu. Cours de justice, prison, avocats, shérif, de temps à autre un grand juge, une superbe cathédrale, <sup>1</sup> assise comme une reine, sur une colline, voilà ce que l'homme t'a fait, Saint-Joseph. Mais vous, vertes prairies d'été, guerêts à perte de vue, champs fécondés, chaque printemps, de l'alluvion de la rivière débordée, nouveau Nil, c'est de la main de Dieu que vous êtes tombés ; vous témoignez de son intarissable munificence et de sa bonté ! Les paysans de St. Joseph ont dans leur basse-cour, dans leurs porcs, moutons, volailles, avoine,—des mines plus précieuses que celles de St. François. Ils sont tous à l'aise : j'entends ceux qui sont industriels et économes de leur temps et de leur argent. Je m'incline devant ta prospérité, ô Saint-Joseph ; mais sans oublier les titres de ta belle voisine.

Ste. Marie.—Pourquoi des quatre opulentes paroisses échelonnées sur la rivière Chaudière, Ste. Marie m'impressionne-t-elle la plus favorablement ? En quoi consiste donc son charme ? Est-

<sup>1</sup> Les campagnes de la Beauce justifient encore à ce jour la description que Bancroft en traçait en 1839. " The party (Arnold,) followed the winding of the river to the parish of St. Mary, straggling through a flat and rich country, which had for its ornament many low bright whitewashed houses, the comfortable abodes of a cheerful, courteous, and hospitable people. Here and there along the road chapels met their eyes, and images of the Virgin Mary and rich imitations of the Saviour's sorrows " (Hist. United States Vol. VII, P. 117.)